
国际国际 1818 2022年 1月 25日 星期二

我是一名津巴布韦人，目前在中国电建承建

的赞比亚下凯富峡水电站担任水电工程师。这是

我心中的理想工作，因为我运用所学的知识为非

洲地区发展作出自己的一份贡献，这让我很有成

就感。

我曾于 2015 年就读于辽宁石油化工大学土

木工程专业，于 2019 年到清华大学学习项目管

理 。 在 中 国 的 几 年 里 ，我 去 过 20 多 个 城 市 ，不

仅接触了很多中国人，也对中国的发展有了亲

身体会。

到 中 国 朋 友 家 做 客 ，丰 盛 的 餐 桌 总 是 最 吸

引人。记得第一次到辽宁的一位朋友家，看到

各式菜肴摆满一大桌，我还开玩笑地问：“为什

么你们每天都像过年一样？”朋友跟我讲，中国

人 在 有 客 人 来 的 时 候 总 要 盛 情 款 待 。 特 别 是

这几十年中国发展很快，人们的生活好了，朋友

来了，当然要招待好。这位朋友的 话 令 我 印 象

深 刻 ，后 来 我 到 了 更 多 地 方 ，也 去 过 更 多 中 国

朋友家做客。确实，我看到中国人民的生活越

来越好。

对我来说，在中国生活很便捷。不论在北京

这样的大城市，还是偏远的乡村，数字支付触手可

及，还记得第一次使用数字支付，整个过程短得令

人惊讶。在中国，我看到每个人都是国家发展的

受益者，人人为幸福的生活而奋斗。我也从中获

得了精神的鼓舞和动力——用自己在中国所学，

改变非洲发展面貌。

中国重视在人工智能等前沿领域的创新，同

时注重新技术的应用。如中国电信设施广泛覆

盖，极大降低了运营成本，由此而带来电子商务迅

猛发展，改变人们生活条件的同时，也为经济发展

提供了动力。记得以前在北京上学，我在海淀区

吃着从朝阳区点来的手抓饼，觉得自己也是中国

发展的受益者，小康生活让每个置身其中的人感

受到了温暖。

在非洲，很多地方至今仍然出行不便，很多

人都希望能有自己的私家车，因为这样才可能出

远门。在中国的城市生活，公共交通十分便利。

北京、沈阳等大城市，地铁发达。很多城市虽然

没有地铁，但公交网络覆盖每个角落，通常一两

块钱就能免费看到整座城市的风景。如果你愿

意骑车，共享单车也随处可见。更令人钦佩的是

中国高铁，它使普通人的长距离旅行变得越来越

简单。目前，从沈阳到北京 700 公里的路程仅需

4 个小时。

我觉得中国的快速发展有条秘诀——想发

展，先基建。基础设施是发展的重要前提，如果没

有铁路、公路、通信网络、电网，如何保证 14 亿多

中国人民的基本需求呢？如果没有配套齐全的基

础设施，要实现更高水平的发展是不切实际的，中

国很早就意识到并着力破解了这个问题。

令 人 钦 佩 的 是 ，中 国 正 在 向 更 多 国 家 分 享

技 术 和 经 验，特别是坚持帮助非洲朋友也早日

过上小康生活。以津巴布韦为例，中国电建已经

完成了卡里巴水电站扩建项目，在原有 750 兆瓦

装机容量的基础上又增加了 300 兆瓦，目前在建

的旺吉电厂扩建项目也在原有的 920 兆瓦基础

上再增加了 600 兆瓦，同样是中国电建承建的津

巴布韦国家中心电网 25 兆瓦太阳能光伏一期项

目已经成功并网 ，津 巴 布 韦 由 此 进 入 新 能 源 开

发利用新阶段。也许对发达国家来说，这些数

字微不足道，但是对津巴布韦人民却有着十分

重要的意义。

在中国学习、在中国企业工作，为我的知识积

累打下了很好的基础。未来，我也将运用所学知

识为非洲实现更好发展做出一份努力。

（作者为赞比亚下凯富峡水电站投标部主管，

本报记者邹松采访整理）

中国人民的生活越来越好
路易斯·曼努尔

目前我是中国一冶越南河内垃圾发电项目部

的一名翻译。2016 年和 2017 年，我有幸两度参加

了在广西大学举行的外国大学生汉语营活动。南

宁市的繁华景象和人们的热情友善给我留下了深

刻印象。2019 年在获得孔子学院奖学金后，我考

入兰州大学中文系攻读硕士。我发现兰州的饮食

和风俗与南宁有很大差异，但中国人的热情友好

是一样的。

我从小就对中国文化很感兴趣，梦想着长大

后能出国留学。有机会到中国读书，我在学好中

文专业的同时，经常和中国同学一起游览街巷，感

受当地的风土人情。在兰州的时候，我喜欢为自

己和家人网购商品，这太方便了。如果不在中国

生活，很难想象中国的网络和物流体系如此高

效。在中国的求学经历和对中文的热爱，让我坚

定选择到中国企业工作，最终成为中国一冶越南

河内垃圾发电项目部的员工。

现在我虽然已经工作，但仍在准备硕士毕业

论文的答辩。由于新冠肺炎疫情，我参加论文答

辩和毕业典礼都只能通过视频的方式，这让我感

到有些遗憾。我希望疫情结束后回学校见见我的

中国老师和同学们。

在中国生活，一个明显的感受是生态环境的

显著改善，特别是“绿水青山就是金山银山”的理

念，是发展思路上的重要认识，对世界各国都有启

示和借鉴的意义。对于一个外国人来说，要想对

中国有深入的认识，就一定要了解中国共产党。

无论是取得脱贫攻坚战的胜利还是全面建成小康

社会，都是在中国共产党领导下取得的。

越南也更加重视环境保护等问题。也正是在

这个背景下，中国一冶承建的越南河内垃圾发电

项目才应运而生。该发电项目将建设成为越南最

大的垃圾焚烧发电厂，将有力推动越南的绿色可

持续发展。该项目表明，中国正在与世界各国一

道共同走绿色发展之路。绿色发展理念很有吸引

力，我很愿意投身到这样的事业中去，相信该项目

将为越南带来越来越多可喜的变化。

在中国企业工作，我深切感到了大家庭般的

温暖。有一次大家一起加班到晚上，项目部的厨

师为我们做了中国拉面，这熟悉的味道让我想起

了在兰州的生活。那一刻，我心中非常感动，工作

上的辛苦也都烟消云散，浑身充满了干劲儿。

中国员工在技术细节和施工标准上一丝不

苟，他们的工作热情、严谨态度、奋斗精神，都让我

很佩服。我想，也正是中国共产党和中国人民齐

心协力共同努力，才有了中国今天的发展成就。

（作者为中国一冶越南河内垃圾发电项目部

翻译，本报记者杨晔采访整理）

共同走绿色发展之路
黎黄日光

我出生在前南斯拉夫地区（现北马其顿），后

加入墨西哥国籍。我与中国有着不解之缘：1981
年至 1985 年在北京语言学院（现北京语言大学）

学习汉语，2002 年获该校比较文学和世界文学博

士学位，后在墨西哥从事汉语教学、中国现当代文

学研究和汉语翻译工作。

在中国的学习不仅让我找到了一生从事的职

业——汉语教学和翻译，而且让我在中国邂逅了

现在的丈夫，并最终定居在墨西哥。这些年，我把

很多中国作家的文学作品翻译为西班牙语，还编

写了供西语为母语的学习者使用的汉语教材——

《实用汉语语法》。

上世纪 80 年代我在中国学习，记忆中那时

自行车、缝纫机、电扇和收音机比较普及，后来电

视机、洗衣机、电冰箱也走入了中国人的生活。

但我的整体印象是，当时多数中国人还很贫穷。

几十年过去，随着中国全面建成小康社会、消除

了绝对贫困，人们的生活有了根本变化，家庭收

入、住房、医疗等水平全方位提高。这样的成就

放在一个国土面积和人口规模较小的国家，都是

了不起的。在一个有 14 亿多人口的大国，让全

体人民的生活水准有显著提升，中国创造了不可

思议的发展奇迹。

在中国，不论你想吃的是北京烤鸭还是墨西

哥辣椒酱，只要在网上购买，很短的时间就能到达

你的餐桌上；在中国，乘坐高铁，你可以到达绝大

多数想去的地方……这样的发展速度令人惊叹，

我想也正是有这样的速度，中国才成功消除绝对

贫困、全面建成小康社会。

我还记得上世纪 80 年代在中国留学的时候，

我 学 会 了 一 首 歌——《没 有 共 产 党 就 没 有 新 中

国》。这些年，我对这首歌有了更深的理解。历史

就像一条很长的道路，有平坦也有崎岖，中国走过

的不平凡的发展道路是在中国共产党的领导下实

现的。

中国共产党领导人民克服了诸多艰难险阻，

让中国人民过上了幸福的小康生活，走向繁荣和

富强，这一切都印证了中国发展道路的正确和中

国共产党的先进性。

中国全面建成小康社会不仅给中国人民带来

幸福和繁荣，而且对全球减贫事业和人类社会的

整体进步作出了巨大贡献。

（作者为墨西哥知名汉学家、翻译家，本报记

者彭敏采访整理）

中国创造了不可思议的发展奇迹
莉亚娜·阿索夫斯卡

我是约旦伊尔比德省私立医院的一名医

生，目前在约旦贾比尔口岸为入境人员开展核

酸检测，身处抗击新冠肺炎疫情的最前线。从

2012 年到 2018 年，我曾在井冈山大学临床医学

专业学习。我的阿拉伯文名字叫巴哈·摩玛尼，

中文名字叫杨安。

回想起在中国的求学经历，一切都历历在

目，那是一段丰富而独特的经历。还记得，到

中国留学之初，我遇到了一些困难，尤其是在

中 文 的 学 习 上 ，但 是 在 老 师 和 朋 友 们 的 帮 助

下，一切都变得越来越顺利。在我心中，热情

好客、乐于助人是中国人民的集体特征。我清

楚记得第一次跟中国朋友去他的家乡过年，我

亲身了解了很多中国民俗和传统，当地人的热

情好客让我觉得我不像是外国人，那种感觉非

常温暖。

虽然已经回到约旦，这些年，我一直还通过

各种途径关注着中国。由于在中国生活过，我

发觉现实里的中国跟很多西方媒体描述的大相

径庭。在中国学习期间，我曾去过许多城市，高

铁是我坐过的最好的交通工具，不仅便捷高效，

而且覆盖了中国大部分地区。高铁的发展就像

是中国发展的一个缩影。在我看来，在中国共

产党的带领下，中国已经取得了了不起的成就，

屹立在世界的东方，但更重要的是，中国的发展

是以人民的共同富裕和幸福为目标的，是为了

给中国老百姓带来更多福祉，这一点让我尤为

惊叹。

当前，新冠肺炎疫情肆虐全球，在抗击疫

情中，中国政府坚持人民至上、生命至上的理

念，对人民生命健康高度负责。不仅如此，中

国还积极向世界各国捐赠疫苗等物资，同舟共

济、密切合作，以实际行动推动构建人类卫生

健康共同体。我清楚记得，在约旦人民最急需

疫苗之际，中国克服困难，及时向约旦提供和

捐赠了疫苗。中国与世界携手抗疫，坚定了共

同 战 胜 疫 情 的 信 心 ，也 展 现 了 中 国 的 大 国

担当。

全面建成小康社会的目标变为现实，这对

于一个拥有 14 亿多人口的大国来说，是一件非

常不容易的事情。中国的成功证明路子走对

了。在中国共产党的领导下，中国的经济实力、

科技实力、综合国力和人民生活水平都上了新

台阶。未来，全球的目光将会越来越多地关注

中国。

中国的发展模式为发展中国家树立了榜样，

同样也值得约旦学习。未来，我希望再去中国看

看，感受这个东方大国日新月异的发展变化。

（作者为约旦伊尔比德省私立医院医生，本

报记者薛丹采访整理）

以人民的共同富裕和幸福为目标
巴哈·摩玛尼
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高效的交通网络、便捷的物流体系、绿色低碳的生活……在一些
曾在中国学习和生活的国际人士看来，中国全面建成小康社会印证了
中国共产党的卓越领导和中国人民开拓奋进的精神风貌，也为人类进
步事业作出了巨大贡献
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图 ① ：2021 年 9 月 10
日，中国技术人员在乌干达

中 部 瓦 基 索 区 的 布 韦 伦 加

村 安 装 调 试 数 字 电 视 设

备，让这里的村民看上了画

面 清 晰 而 且 免 费 的 卫 星 数

字电视节目。

图②：中国政府援助约

旦第二批新冠疫苗交接仪式

于 2021 年 11 月 4 日 在 约 旦

首都安曼的体育城疫苗接种

中心举行。

. 新华社发

图③：黎黄日光（右）与中

国同事在中国一冶越南河内垃

圾发电项目部。

中国一冶越南河内垃圾发

电项目部供图

图④：一 列 复 兴 号 动 车 行

驶在新成昆铁路德昌县段。

新华社发

外国人眼中的小康生活


